

oleh karena Pangeran Prawoto (yang kemudian dinamakan Susuhunan yang keramat itu) dengan begitu saja telah menyerahkan takhtanya kepada raja Pajang.

Lebih - lebih terhadap langkah - langkah yang ditempuh oleh Joko Tingkir yang begitu keras.

di ceritakan ;

Semua Negara bawahan menyerah. Yang mengadakan perlawanan dikalahkan. Tidak ada seorangpun yang berani melawan, karena takut akan kesaktian Adipati dari Pajang. Hanya Adipati dari Jipang, Pangeran Aria Panangsang yang tidak mau menyerah.²⁷

Justru kalimat - kalimat yang sederhana ini menimbulkan dugaan pada kita mengenai tindakan - tindakan Pajang yang penuh kekerasan dan haus akan kekuasaan, sekalipun di sini tidak disebutkan peristiwa naiknya di atas takhta atau penobatannya sebagai raja. Di sepanjang pantai tidak ada lagi orang yang berani melawan raja Pajang itu, hanya raja Jipang Pangeran Arya Panangsang yang berani menentangnya.

Oleh lawan - lawannya, Aria Panangsang dituduh telah banyak melakukan kejahatan dan pembunuhan, yakni

²⁷DR. H. J. DE GRAAF, Awal kebangkitan Mataram, op cit, halaman 25.

Jaka Tingkir, raja Pajang juga kawin salah satu putri Trenggana.

Memang percobaan - percobaan pembunuhan atas diri mereka dilakukan justru berdasarkan urutan itu. Semuanya berhasil ke culai terhadap Jaka Tingkir.

Tentunya pertentangan ini tidak lengkap tanpa menyebutkan persaingan tajam di antara guru - guru termashur, yang pada itu mengajarkan kepada murid - muridnya agama Nabi dan kekuatan - kekuatan gaib serta ilmu kesaktian. Mereka itu ialah Sunan Kudus dan Sunan Kalijaga.

Sunan Kudus seorang tokoh yang mempunyai pengaruh yang sangat besar, pemimpin rohani yang berderajat tinggi dan penuh semangat tempur ini, dan ia sangat berjasa dalam menyelesaikan tugas - tugas ketentaraan dalam perang melawan Mojopahit pada tahun 1527, masih bertahun - tahun hidup di Demak sebagai pengulu masjid suci itu, hingga akhirnya ia mendirikan Kota Kudus, Kota suci dan pindah sendiri ke Kota itu. Ia bertindak demikian karena timbulnya perselisihan dengan raja Demak, karena perbedaan pendapat mengenai permulaan bulan puasa.

Perselisihan antara Sunan Kudus dengan raja Demak bukan hanya perbedaan mengenai permulaan bulan puasa saja. Tetapi juga terhadap tindakan Sultan Demak yang

dian ia tidak dapat menerima peristiwa pembunuhan itu. Tetapi ia mendukung perjuangan para pembalas dendam itu bukanya dengan kekuatan tentara, melainkan dengan kekayaan dan harta benda, demikianlah dāberita kan cerita - cerita tutur. Jepara sebagai Kota pantai tidak merasa betah di daerah pedalaman. Karena itu ratu Jepara menurut cerita tutur yang terdapat di pedalaman - sekalipun memendam kebencian yang hebat, memberikan kesan yang sangat pasif.

Saham Mataram atau orang - orang dari Sela dalam kemenangan atas Arya Panangsang mungkin tidak besar. Memang tampak sekali kisah itu seolah - olah berasal dari Pajang yang kemudian diolah menurut selera Mataram, sehingga dalam suatu hal penting yang dilakukan oleh raja Pajang juga tampak adanya bantuan dari Kiai Gede Pamanahan atau salah seorang warganya. Akibatnya cereta sang penguasa tidak begitu baik.

Demikianlah orang - orang Sela memperingatkan raja Panjang terhadap undang Sunan Kudus yang mencurikan itu; mereka turut serta dengan raja de depan pasukannya, melindunginya selama perundingannya yang terkenal dengan Pangeran Arya Panangsang itu dan menasehatinya agar ia pada malam hari mengunjungi ratu Kalinyamat. Mereka mengantarkan ke sana dan Ki Pamana han membisikan nasehat yang baik kepada raja Pajang

Sampai di Pajang Sultan teringat akan kesangupannya, maka kemudian muncul ke balai agung untuk memerintahkan sayembara, barang siapa dapat mengalahkan Harya Panangsang, akan mendapat bumi Mataram dan Pati Mesti begitu tak satupun bupati yang sanggup karena Harya Jipang terkenal sangat sakti. Ada dua pimpinan tamtama yang muncul yakni Ki Pamanahan dan Ki Panjawi yang menyanggupi sayembara itu, tetapi dengan syarat Danang Sutowijoyo harus ikut berperang memimpin prajurit dengan suka hati putranya itu diserahkan.⁴⁴

Di rumah Kiai Gede Pamanahan keempat tokoh Mataram tersebut sedang membicarakan seruhan itu. atas nasehat Juru Martani, yang mengemukakan rencananya yang cerdas. Kiai Gede dan Ki Panjawi maju menawarkan dirinya, tanpa bantuan orang lain kecuali ke luarganya sendiri, kini Gede berjanji melakukan perlawanan, setelah itu pasukan mereka berhasil menuju Cekat, dengan kekuatan 200 orang.

Di sana mereka menangkap perumput dari Istana Panangsang yang sedang mencari rumput untuk kuda gagak rimang. Dengan imbalan 15 rial sebelah telinga perumput itu diiris, sedangkan pada sebelah yang lainnya diikat surat tantangan yang bernada ejekan. Dalam keadaan demikianlah perumput yang malang itu kembali ke Istana.

⁴⁴Wiryapanitra, Babad tanah Jawa, op cit, halaman 239.

Patih kerajaan Jipang, Ki Mantaun, sangat terkejut melihat perumpit itu dan dengan sia - sia mencoba meredakan ledakan kemarahan Pangeran Arya Panangsang.

Kedatangan perumpit yang teraniaya beserta surat penghinaan itu memang benar - benar menimbulkan kemarahan yang luar biasa pada Arya Panangsang, yang baru saja duduk di meja makan. Karena marahnya, tangannya yang sedang mengepal nasi memukul piringnya sampai pecak.

Kakaknya Arya Mataram, berusaha meredakannya. Tetapi Panangsang sudah lari menghilang di atas kudanya, sambil melecutnya sekeras - kerasnya. Sementara itu, Ki Mantaun yang sedang sakit mengikutinya dengan napas terengah - engah dan tidak dapat menyusulnya.

Setelah menyerukan kata - kata ejekan dan tantangan raja Jipang pun menyeberangi kali. Kemudian datang kutuk karenanya; barang siapa yang menyeberangi kali akan kalah perang. Setelah itu terjadi pertempuran sengit.

Kemudian putra Kiai Gede Pamanahan, Sutowijoyo, melanjutkan pertempuran dengan bersenjatakan tombak Kiai Pleret, sedangkan kedua kakaknya melindunginya. Kiai Juru Martani dengan cerdiknya melepaskan seekor kuda betina, sehingga kuda jantan Arya Panangsang menjadi liar. Tetapi Suto wijoyo, yang menunggang kuda

kecil bersuarai pendek, hampir saja terjatuh.

Semenjak itu siapa saja di antara keturunan Sutowi - joyo tidak boleh menunggang kuda yang demikian dalam berperang.⁴⁵

Di terangkan juga dalam babad tanah Jawa sebagai-berikut; Ya ta kawarnaa ana pakathik wong Jipang ngarit golek suket, cinelak ing wong Pajang kaaturake Ki Pamanahan, pakathi mau nuli penerung kupinge lan digawani layang panangtang supaya kaaturake ing gustine Banget larane pakathek gubrah - gubrah getih tumuli lumayu nggendring marang kutha, sowan kyana patih Mantaun, ngaturake apa kang tinemu. Temenggung matahun duka yayah sibini, layang kapundhut arsa den aturake nuli lumebu ing pura, naging kendel aning plataran bae linggih ngolosot kanthi nggawa layang, wadhaha kaconthong, marga wektu mau Arya Panangsang lagi dhahar. Ing wusuna kapirsa, dinangun prelune, patih Matahun ngaturake ing purwa prapteng wasanane. Layang kapundhut cinekel asta kiwa, dene asta tengen isih ngepel sega bemuka unine mangkene; Tungul panangtang prang praptanjurit, lamung sira nyoto lanang, payu tanding ngajurit sira nyabranga kulon bengan, ingsung kang ngembari, lan dudu lanang yen ora nekani rampun pamacane lirsenebet jaja bangmawinga - winga sega kepelan benangting ing piring, pyur pecah dadi

sawalang - walang, pangadikani; pakathek rakitano si
gagak rimang, sajegku urip durung tahu ditantang pe -
rang, georawalan si gagak rimang wua rinakitan aneng
plataran. Harya Panangsang mirso banjur nyadak lawang
terus nitih kuda, cinamethi gagak rimang lumayu mampr
aung, saka wantaring panggali ngati ningal bala.
Wus prata ing wetan bengawan, simuraki dining wadya
Pajang, padha ngrampit sakoloning bangawan.
Sumbar - sumbar Arya Jipang, wadya Jipang, wadya Pa -
jang surak - surak gumuruh; ayu ngulona, Harya Panang
sang nyamethi kuda terus ngalangi mangulon, sinosok
ganjur lan watang, gagak rimang wis prapta pinggir -
kulon, kocapa Ngabei Loring Pasar ngasta kiai pleret
tinumbakan ing lambungi, tatu lan metuh ususe. Saka
wantere, usus sinampiranke ing ukiran keris isik nga-
muk numbaki musuh, kadya babatan pating, bangke sung-
sun atimbun, wadya ing Sela akeh kan mati. Ngabei
Loring Pasar nitih kuda wadon titulung, tandhaing,
padha sudiro padaha prigeling ngayuda, rame silih
ungkih. Kocapa si gagak rimang weruh kuda wadon, ban-
jur bigar manut karepe dewe, ora keno den erek, dadi
susah Harya Panangsang, oara kober nginger watang, kan
trang polahing kuda, temahan ususe mau pedhot, gume -
ter sarisane, telus palastra niba saking turangga.
Patih Matahun mbelani gustine ngamuk ing payudan,

kinrocok ing akeh wis ngemasi, sirah tinugel, pinajer sapinggiring kali. Wadya bala Jipang wis nungkul kabeh. Prajurit Pajang budhalan mulih.

Pada waktu ada seorang tukang rumput dari Jipang didatangi dan ditangkap. Setelah datang di hadapan Pamanahan, telinga tukang rumput itu dipotong terus dipasang surat tantangan untuk diserahkan kepada Arya Panangsang. Dengan kesakitan tukang rumput berlari ke Istana menghadap Patih Mantahun marah - marah surat diambil dan diserahkan kepada Harya Panangsang. Ia masuk ke puri, tetapi berhenti di luar dan duduk di tanah, sambil memegang surat tantangan. Ketika itu Harya Panangsang sedang bersantap. Patih Mantahun menyampaikan kisah sejak awal sampai akhir. Surat diambil dan dipegang tangan kiri, sedangkan tangan kanan masih memegang sekepal nasi, surat itu dibuka isinya; Surat tantangan perang, marilah berperang jika kau benar - benar laki - laki, datanglah ke barat bengawan, akan ku tandingi dirimu. Jika tidak datang berarti bukan laki - laki jantan. Usai membaca itu dada Arya Panangsang bagaikan dipukul, raut wajah merah, nasi di tangan kanannya dibanting mengenai piring dan pecah berkeping - keping, katanya; Hai jurumput rakitan si Gagak rimang, selama hidupku belum pernah aku ditantang perang seperti ini.

Dengan cepat si gagak rimang dirakit di halaman. Arya Jipang melihat hal segera mengambil tombak lalu naik kuda., dikebetlah kuda itu lari menuju bengawan, disoraki oleh pasukan dari Pajang, mereka berkumpul di sebelah barat bengawan, Harya Jipang bersuara lantang memanggil pasukan Pajang yang disambut sorakan itu, mari ke barat, Harya Panangsang mengemas kudanya menyebrangi Bengawan, disambut dengan tombak dan pedang, gagak rimang sudah sampai di pinggir barat. Danang Sutowijoyo menyerang dengan tombak kiai pleret mengenai sasaran. Lambung Harya Panangsang tembus oleh tombak, ususnya teruai keluar, karena sangat sakti usus disampirkan di ujung kerisnya, ia masih menganuk menyerang musuh banyak prajurit Pajang yang tergeletak. Ngabehi Loring Pasar naik kuda betina datang menolong mereka. Keduanya sama - sama sakti saling menyerang dan bertahan. Melihat kuda betina si gagak rimang meloncat - loncat tidak mau diatur, sehingga menyusakan Arya Panangsang, ia tidak sempat mengalihkan tombaknya karena terguncang - guncang kuda, akhirnya Arya Panangsang putus, tubuhnya gemetar, mati dan jatuh dari punggung kuda. Patih Matahun datang membelah gustinya, ia mengamuk di arena peperangan dikeroyok oleh pasukan Pajang akhirnya me -

